

**Zeitschrift:** Schweizerisches Archiv für Volkskunde = Archives suisses des traditions populaires

**Herausgeber:** Empirische Kulturwissenschaft Schweiz

**Band:** 8 (1904-1905)

**Buchbesprechung:** Bücheranzeigen = Comptes rendus

**Autor:** [s.n.]

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 20.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

**Schweizerische Santiagopilger** (s. Archiv VIII, 61).

Fridli Wagner von Bazenheid (toggenburgische Ortschaft, eine Stunde von Wil entfernt) bekennt, auf einer Wallfahrt, die er nach Compostelle zum hl. Jakobus unternommen, eine Notzucht und einen Mord begangen zu haben . . . (Gerichtsprotokoll in Wil v. 1500.)

Wil.

Gottfried Kessler.

**Bücheranzeigen. — Comptes rendus.**

**Louis Courthion**, *Le Peuple du Valais*. Préface de M. Edmond Demolins. Paris, Bureaux de la « Science sociale », Genève, A. Jullien, 1903. II - 242 pages in-8°.

Le livre de M. Courthion n'est pas une simple étude descriptive dans le genre des Essais statistiques de jadis, mais un ouvrage de science sociale, dans lequel a été appliquée au Valais la méthode d'observation dont M. Edmond Demolins s'est fait en France le principal propagateur. Comme l'auteur le dit lui-même (p. 6), il s'est efforcé, en étudiant méthodiquement les faits sociaux du Valais, de rechercher pourquoi le peuple de ce coin de pays est ce qu'il est, et de dégager les raisons qui ont concouru à lui donner sa physionomie si originale. Le problème ainsi posé, M. Courthion donne un aperçu de la configuration du pays, puis analyse et expose successivement les conditions du travail, la répartition de la propriété, la constitution de la famille, la vie intime, l'industrie et le commerce, la culture intellectuelle, la vie publique, l'expansion et les rapports de la race; un dernier chapitre est consacré à une sommaire esquisse historique.

Cette simple énumération suffit à indiquer la richesse des matières traitées et montre tout l'intérêt qu'offre un semblable ouvrage non seulement pour le sociologue, mais aussi pour tous ceux qui s'occupent des coutumes et traditions populaires. Les usages si originaux du Valais apparaissent ici savamment groupés dans le cadre de la vie sociale et il est extrêmement instructif de suivre l'auteur dans sa tentative d'en expliquer la genèse par la configuration du pays et les conditions spéciales de son évolution. On pourra contester certaines de ses appréciations, mais on devra reconnaître qu'il aurait été difficile de rencontrer quelqu'un possédant mieux que lui la préparation nécessaire pour une étude de ce genre. Une des principales difficultés consistait à dégager de la masse des usages locaux, qui varient à l'infini, un aperçu général suffisamment concis, tout en restant exact. M. Courthion s'est borné la plupart du temps à prendre pour type le val de Bagnes, qui lui est plus familier, et à ne signaler en dehors de ce domaine restreint que les divergences les plus notables. Ce procédé de simplification nous paraît dissimuler trop la réelle complication des faits, et l'unité un peu factice qui en résulte a singulièrement facilité à l'auteur sa démonstration de l'ex-

stence d'une race valaisanne ayant ses caractères et son développement propres. Peut-être aussi le facteur historique a-t-il été trop relégué à l'arrière-plan et rendrait-il compte de bien des particularités que M. Courthion considère comme résultant des caractères de la race et du sol. Nous ne serions pas éloigné de croire que la véritable originalité du Valais est d'avoir conservé jusqu'au XX<sup>me</sup> siècle, grâce à son isolement, des habitudes et un genre de vie qui n'avaient autrefois rien de bien spécial, mais qu'une évolution beaucoup plus rapide a fait disparaître depuis longtemps des régions avoisinantes.

J. Jeanjaquet.

## Jahresbericht 1903.

In vier Sitzungen hat der Gesellschaftsvorstand folgende Traktanden behandelt:

- a) Mitgliederzahl: Status auf 31. Dezember 1903: 461.
- b) Herausgabe der vier Quartalhefte des siebenten Jahrgangs.
- c) Fortführung des Schriftenaustauschs.
- d) Verwaltung der Bücher. Hierüber berichtet der Bibliothekar, Herr Privatdozent Dr. Ed. Schwyzer:

Die Gesellschaftsbibliothek zählte auf Ende Mai 1904 mit Einschluss der Broschüren und der einzelnen Bände der Zeitschriften 961 Nummern. Allgemeinerer Benutzung ist sie jetzt, wenigstens zum Teile, zugänglich gemacht durch Aufnahme der Zeitschriften in den von den schweizerischen Bibliotheken gemeinsam herausgegebenen Zeitschriftenkatalog (1904); eine Durchsicht des stattlichen Heftes zeigt, dass die Bibliothek unserer Gesellschaft eine Reihe von Zeitschriften besitzt, die auf keiner andern öffentlichen Bibliothek der Schweiz zu bekommen sind.

Für das Berichtsjahr sind etwa 12 Benutzungen durch 3 Benutzer zu verzeichnen; verschiedenen Wünschen konnte die Bibliothek nicht entsprechen, da die gewünschten Bücher fehlen.

Die Schenkerliste zeigt folgende 5 Spender:

1. Herr Prof. Giuseppe Bellucci, Perugia;
  2. „ Prof. Dr. E. Hoffmann-Krayer, Basel;
  3. „ Eugen Knüsly, Zürich;
  4. „ Dr. E. A. Stückelberg, Basel;
  5. Historischer Verein des Kantons Solothurn.
- e) Abhaltung der achten Generalversammlung (in Winterthur).